



Karla Beatriz Cruz Martínez

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Ensayo parcial I

Antropología Médica I

PASIÓN POR EDUCAR

1

“A”

La antropología médica ha estado con el ser humano desde tiempos antiguos, solamente que no se conocía con el nombre que actualmente lo conocemos. Hubo diferentes tratados que con el paso del tiempo desarrollaron nuevas metodologías para dar una mejor calidad a los servicios clínicos. Conforme el tiempo fue pasando la educación médica se vio encerrada en el hospital, por lo que los médicos adoptaron una postura reticente en su día a día con los pacientes, pero no solo ahí sino que asumían que en la medicina experimental y los resultados de laboratorio se tenía que basar todo su conocimiento, y se fue dejando atrás a la etnografía, que es un campo importante para saber muchas cosas acerca de nuestro pacientes, no todo se encuentra en los resultados de laboratorio. A mediados del siglo XX hubo un proyecto realizado por enfermeras, este proyecto llevo a que distintas enfermeras a ser las fundadoras de nuevos estudios antropológicos. La antropología es tan grande y abarca muchos aspectos, en este ensayo se hablara de unos cuantos.

BREVE INTRODUCCIÓN A LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA

La antropología médica es un proceso en el cual incluye diferentes factores como el de salud-enfermedad y la atención que le brindamos a nuestro paciente, pero no solo se queda ahí, sino que también entra los procesos sociales y culturales (costumbres, color de piel, etnia, idioma). La antropología aborda de igual manera como es la atención y asistencia hacia los pacientes.

La antropología es una ciencia que se encarga de estudiar los distintos aspectos físicos y como es que ocurren diferentes manifestaciones sociales y culturales de las distintas e inigualables comunidades humanas. Alrededor de nuestro estado nos encontramos con distintas culturas, a las cuales todas y cada una de ellas merecen un respeto como todo ser humano. Esta ciencia se ha encargado de estudiar a la realidad humana como lo es en el caso de lo social, biológico y lingüístico. Uno de los factores que más influye es como es la conducta social del personal de asistencia sanitaria.

CONSIDERACIONES ANTROPOLÓGICAS EN EL PROCESO DE FORMACIÓN PROFESIONAL DEL MÉDICO GENERAL

Principalmente un médico debe de caracterizarse por su profesionalismo debe de ser apasionada a su carrera y al brindar una consulta médica debe de ser respetuoso, comprometido y responsable con sus pacientes. Un profesional debe ser empático, tener carisma, sensibilidad por lo que el paciente está pasando, hay ciertas circunstancias que nos van a ser un poco complicado este aspecto ya que por algunas aspectos puede que

tengamos a un paciente que no hable nuestro mismo idioma y es ahí donde la comunicación médico-paciente se ve afectada una cierta parte, de igual manera van a haber pacientes que no tengan nuestras mismas creencias, que no compartamos la misma religión, costumbre pero eso no va a ser un impedimento para que no podamos atenderlo, a veces conociendo cuáles son sus costumbre y conociendo su calidad de vida se puede permitir resolver los problemas del individuo tanto individual como colectivamente.

El estudio del hombre es algo tan complejo y tan extenso que una sola ciencia no podría es ahí donde entran muchas ciencias para apoyar en este descubrimiento uno de ellos es la medicina, antropología, psicología y siguen habiendo muchas más ciencias. Para poder entender y comprender mejor al hombre necesitamos una visión holística, como de igual manera es tener un enfoque interdisciplinario para poder integrar a la medicina con las demás ciencias.

Varios actores nos dan su punto de vista, como es que para ellos se desarrolla la antropología, Morín nos plantea que para conocer un poco más acerca del hombre tenemos que saber que es un ser biocultural (lleno de culturas, creencias y costumbres), el estudio del hombre es tan extenso que no lo hemos podido comprender todo. Por otro lado Vygotsky nos dice que la cultura influye en gran manera en el proceso psicológico de una persona, ya que sus culturas son las raíces de donde este individuo nació, creció y actualmente vive con esa misma cultura. Martínez mantiene una postura donde nos dice que para conocer y entender se debe de estudiar al hombre en tres aspectos en conjunto mente-cuerpo-cultura, ya que sabiendo su estado emocional podemos saber cómo es que se encuentra, por otra parte está el cuerpo como es que el paciente se considera, porque puede a ver unos pacientes que nos digan que ellos están muy bien de salud, que ellos sienten que están perfectamente, pero a nuestros ojos el paciente sufre de sobrepeso y no solo eso al hacer estudios nos encontramos que tiene diabetes y él no sabía, por último Martínez nos dice que es la cultura, la cultura es muy importante porque prácticamente podemos ver y analizar el porqué de las afecciones del pacientes, en la cultura se encuentra su alimentación, su estado físico (si hace ejercicio o es sedentario), entre otros.

Nos dice que el médico debe de ser apasionado a su carrera, que le debe de tener un amor, empeño, dedicación y por sobre todo de ser responsable y comprometido con cada paciente, ya que cada uno es diferente con una forma de ver diferentes las cosas, de pensar diferente, de su actuar, se debe de brindar una atención medica integral, preventiva y personalizada, considero que son aspectos muy importantes ya que el paciente no tiene nuestra misma

forma de ver las cosas, de entenderlas entra ahí una atención personalizada porque él es único y como él entiende las cosas no hay otro.

La antropología está ligada a los valores (respeto/humanismo), costumbre, estilo de vida, de aquí se puede apreciar la alimentación, el estado físico, como es que se encuentra su salud (sabemos que el estado de salud no solo es físico si no que también es mental y social) normas.

LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA DE PEDRO LAÍN ENTRALGO

Pedro Laín decía que la medicina no es la único que cura todos los males, sino que también esta va de la esencia del ser humano, si nos transmite confianza, seguridad, tranquilidad, tiene mucho que ver.

Laín también nos dice que la salud es una empresa, nuestra empresa como nosotros la cuidamos, invertimos en nuestra empresa o malgastamos los fondos y la llevamos a la quiebra. También que nos dice que todo ser sano va a pasar por la enfermedad, que todo ser enfermo va a pasar por la salud y en el peor de los casos la muerte, nos dice que está en nosotros el sanar.

La Revolución Industrial y la Primera Guerra Mundial cambiaron muchas percepciones que se tenían del proceso salud-enfermedad. Al llegar esto se pudo apreciar que hubo grandes avances en la medicina al querer salvar la vida de los soldados y la civil se vieron en la obligación de implementar más métodos para así poder ayudarlos a que pasaron de un proceso enfermo-sanable.

Hay muchas cosas en la medicina que todavía no se le puede dar un enfoque científico por lo que a esto se le da un enfoque religioso.

La antropología medica es muy importante en la carrera de un médico, el médico debe de amar su profesión y debe cuidar por sus pacientes, pero también separando lo profesional de su vida diaria, sino el doctor entraría en estrés, ansiedad porque va a haber casos donde no va a poder hacer nada y se va a sentir impotente por no poder ayudar.

Siempre debe de haber un respeto a los pacientes, respetar su cultura, costumbre, creencias y no discriminaros o hacerlos menos por no hablar nuestro idioma. Siempre tener en cuenta que es una vida con la que estamos tratando.

BIBLIOGRAFÍA

Salcedo Gómez, Mariana, and Diana A. Platas-Neri. "Breve Introducción a La Antropología Cognitiva." *Inventio*, vol. 16, no. 39, 1 July 2020, plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/48ecdd37cc68b775eb587afef6588fa3.pdf, 10.30973/inventio/2020.16.39/2. Accessed 19 Aug. 2021.

Querts Méndez, Cuba, et al. *Consideraciones Antropológicas En El Proceso de Formación Profesional Del Médico General*.

R. Orringer, Nelson. *La Antropología Médica de Pedro Laín Entralgo: Historia Y Teoría* 2. 2 Nov. 2008, www.dendramedica.es/revista/v7n2/La_antropologia_medica_de_Pedro_Lain_Entralgo._Historia_y_teoría.pdf.